

— PREFACIO —

Desde tiempos inmemoriales la INSUFICIENCIA CARDIACA CONGESTIVA ha venido causando estragos incalculables desde el punto de vista BIO—PSICO—SOCIAL tanto en el paciente como en sus familiares.

Dichos estragos, actualmente han disminuido considerablemente gracias a la administración de digitálicos, la introducción de los diuréticos mercuriales y la atención especial que se presta a todo lo que se refiere a dieta y reposo.

En este trabajo enfoco mi atención a todo lo relacionado con cuidados de enfermería en pacientes con INSUFICIENCIA CARDIACA CONGESTIVA (variedad derecha). Logré realizarlo en parte por la escasa experiencia adquirida en mi trato con este tipo de pacientes, en las pocas oportunidades que tuve para ello, y en gran parte recopilando datos de diferentes fuentes de información y en una forma por decirlo así más bien teórica.

Pués bien, como decía anteriormente, la gravedad de la INSUFICIENCIA CARDIACA CONGESTIVA ha sido reducida notablemente, al igual que sus complicaciones, gracias a los actuales adelantos terapéuticos, asegurando al paciente cardíaco un promedio de vida más alto que en tiempos pretéritos.

Ahora, una terapéutica acertada reforzada por unos cuidados de enfermería adecuados y eficientes aumentarán y asegurarán el éxito que del tratamiento se obtenga.

Esta es precisamente mi intención, hacer hincapié en los cuidados de enfermería más comunes y frecuentes en este tipo de pacientes señalando los de mayor interés y en qué consisten principalmente.